РЕФЕРАТЫ № 10, 2011

Храменков С. В. Мосводоканал на новом этапе развития 3
Khramenkov S. V. Mosvodokanal at the new stage of progress 3
ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Шушкевич Е. В., Бабаев А. В., Смирнов А. В., Сураева Н. О., Григорьев А. С. Совершенствование технологии очистки воды на Западной станции водоподготовки 7
В январе 2011 г. на Западной станции водоподготовки Москвы введен в эксплуатацию новый озоносорбционный блок проектной производительностью 250 тыс. м3/сут. Блок полностью автоматизирован. Контроль и управление технологическим процессом очистки осуществляется из центрального диспетчерского пункта. Применение озоносорбционной технологии обеспечивает высокую эффективность удаления органических веществ (цветность, перманганатная окисляемость, общий органический углерод), дезодорацию и улучшение вкусовых качеств питьевой воды, позволяет минимизировать образование хлорорганических соединений (хлороформа). Объем питьевой воды, обработанной по новой технологии, составил 490 тыс. м3/сут, или 43% общего объема подачи воды в город.

Ключевые слова: водоподготовка, озоносорбция, механический смеситель, камера хлопьеобразования, отстаивание, фильтрация.
DRINKING WATER SUPPLY

Shushkevich E. V., Babaev A. V., Smirnov A. V., Sourayeva N. O., Grigoryev A. S. Improving the water treatment technology at the West water treatment plant 7
In January 2011 newly built ozonation and activated carbon filtration facilities with a capacity of 250,000 m3/day were put into operation at the West water treatment plant in Moscow. The facilities are fully automatic. Monitoring and control of the treatment process is carried out from the central control room. The technology of ozonation in combination with activated carbon filtration ensures high efficiency of organics removal (color, permanganate oxidability, total organic carbon), deodorization, and improvement of the drinking water taste, allows minimizing the formation of chlororganics (chloroform). The amount of water treated with new technology was 490,000 m3/day or 43% of the total supply to the city.

Key words: water treatment, ozonation and activated carbon filtration, mechanical mixing chamber, flocculation chamber, settling, filtration.
Шемякин Ю. В., Подковыров В. П., Стрихар Ю. В., Арутюнова И. Ю., Ягунков С. Ю. Технология высокоскоростного осветления воды с использованием микропеска 12
Инженерно-технологическим центром МГУП «Мосводоканал» проведены испытания нового процесса высокоскоростного осветления воды. Данная технология является модернизированным вариантом традиционного осветления воды, позволяет максимально реализовать потенциал процессов коагуляции–отстаивания. Эти процессы – наиболее ответственный этап в технологии водоподготовки. Результаты испытаний показали, что разработанная технология позволяет более эффективно снижать цветность и перманганатную окисляемость воды по сравнению с традиционной схемой очистки волжской воды, а также резко снизить содержание остаточного алюминия в очищенной воде.

Ключевые слова: высокоскоростное осветление, питьевая вода, микропесок, цветность, перманганатная окисляемость, остаточный алюминий.

Shemyakin Yu. V., Podkovyrov V. P., Strikhar Yu. V., Aroutyunova I. Yu., Yagunkov C. Yu. Technology of high-speed water clarification with the use of microsand 12
The Research & Development Centre of MPUE Mosvodokanal investigated a new process of high-speed water clarification. The presented technology is an upgraded option of the traditional technology of water clarification. It allows using the potential of coagulation-settlement processes to the maximum extent. These processes have been the vital stage of the water treatment technology. The results of the studies showed that the developed technology ensures more efficient color and permanganate oxidizability removal compared to the traditional water treatment process used; besides, it decreases drastically the concentration of residual aluminium in drinking water.

Key words: high-speed clarification, drinking water, microsand, color, permanganate oxidizability, residual aluminium.

Хренов К. Е., Козлов М. Н., Щеголькова Н. М., Ванюшина А. Я., Грачев В. А. Исследование свойств новых почвогрунтов, полученных с применением осадков станций водоподготовки 20
Исследованы свойства почвогрунта, полученного из осадка станций водоподготовки. Разработана новая рецептура получения почвогрунта. Биотестирование с применением двух биотестов (цериодафнии и инфузории) выявило допустимую токсичность почвогрунта, а его водопрочность характеризовалась как отличная. Комплексные физические исследования показали, что при добавлении осадка станций водоподготовки в суглинок активно происходят процессы структурообразования. Почвогрунт хорошо структурирован, устойчив к неблагоприятным механическим и физико-химическим воздействиям, в том числе кислотно-основных растворов. Данный почвогрунт рекомендуется использовать для создания газонов, а также для выращивания биотопливных культур. Сформированные газоны с новым почвогрунтом показали чрезвычайно высокую устойчивость к пересыханию в условиях крайне засушливого лета 2010 г.

Ключевые слова: водоподготовка, осадок, почвенная структура, почвогрунт, буферность, биотестирование, тяжелые металлы, предельно допустимая концентрация.
Khrenov K. E., Kozlov M. N., Shchegolkova N. M., Vanyushina A. Ya., Grachev V. A. Investigation of properties of new soils produced from water sludge 20
The properties of soil produced from the sludge generated at the water treatment plants have been investigated. A new method of soil production has been developed. Biotesting with the use of two biotests (Ceriodaphnia and Infusoria) revealed some admissible soil toxicity while water stability was assessed as excellent. The comprehensive physical analysis showed that the addition of water sludge into loam soil enhances active processes of structure formation. The soil is well structured, resistant to unfavorable mechanical, physical and chemical impacts including acid-based solutions. The presented soil is recommended for grassplot formation as well as for biofuel crop cultivation. The grassplots formed with the new type of soil showed rather high resistance to drying up during the extremely hot summer of 2010.

Key words: drinking water treatment, sludge, soil structure, soil, buffer capacity, biotesting, heavy metals, maximum permissible concentration.
Кашкарова Г. П., Рыбенцова И. А., Марголин С. Л., Воробьева Е. В. Опыт определения иона алюминия в воде 26
При практическом использовании методик выполнения измерений (по ПНД Ф 14.1:2:4.166-2000 и ГОСТ 18165-89) выявлен ряд недостатков при определении алюминия в воде в диапазоне низких концентраций. Метод основан на образовании окрашенного комплекса алюминия с алюминоном с различными способами дозирования реактива. Экспериментальными исследованиями установлено, что применение реакционной смеси вместо последовательного добавления реактивов при низких концентрациях повышает воспроизводимость результатов. Однако расчетные показатели качества измерений (до концентрации 0,1 мг/л) по аттестованным методикам определения алюминия не были достигнуты. Таким образом, метрологические характеристики методики ПНД Ф 14.1:2:4.166-2000 и ГОСТ 18165-89 требуют пересмотра, что приобретает особое значение в связи с их широким применением.

Ключевые слова: питьевая вода, алюминий, раствор алюминона, проба, концентрация, оптическая плотность.

Kashkarova G. P., Rybentsova I. A., Margolin S. L., Vorobyova E. V. The experience of measuring aluminium ion in water 26
Practical use of the measuring techniques (specified in ПНД Ф 14.1:2:4.166-2000 and State Standard ГОСТ 18165-89) revealed a number of defaults in the process of determining low concentrations of aluminium in water. The technique of measurement is using the effect of aluminium-aluminon complex coloration with different chemical dosing methods. The experimental investigations showed that replacing successive addition of low concentrations of chemicals with reaction mixture improves the reproducibility of the results. However, the estimate accuracy of measurements (below 0.1 mg/l concentration) carried out with the certified aluminium determination techniques were not reached. Thus, the metrological performance of ПНД Ф 14.1:2:4.166-2000 and State Standard ГОСТ 18165-89 technique have to be revised the more especially that they have been widely used.

Key words: drinking water, aluminium, aluminon solution, sample, concentration absorbency.

РЕКОНСТРУКЦИЯ ТРУБОПРОВОДНЫХ СЕТЕЙ

Храменков С. В., Генералов Н. С., Баранов С. В., Артюшин М. В. Современные методы реконструкции Московского водопровода 30
Представлен обзор современных бестраншейных методов ремонта трубопроводов. Рассмотрены основные способы восстановления поврежденных труб при помощи протяжки полиэтиленовых рукавов специальной U-образной формы, нанесения набрызговых покрытий на основе цементно-песчаных растворов, а также при помощи рукавов из синтетических материалов, пропитанных специальными полимеризующимися составами. Рассказано о методах, основанных на протяжке в ремонтируемый трубопровод полиэтиленовых, стальных и чугунных труб: «труба в трубе без разрушения» и «труба в трубе с разрушением», рассмотрены их преимущества и недостатки, а также актуальность применения в условиях плотной городской инфраструктуры.

Ключевые слова: трубопровод, бестраншейная реконструкция, полиэтилен, сталь, чугун, цементно-песчаное покрытие, полимерный рукав.
PIPELINE RECONSTRUCTION
Khramenkov S. V., Generalov N. S., Baranov S. V., Artyushin M. V. Advanced methods of the Moscow water distribution network reconstruction 30
A review of the advanced trenchless technologies of pipeline repair is presented. The main methods of damaged pipe rehabilitation with the use of polyethylene U-liner, spraying on cement-sand coatings, synthetic tubes impregnated with special polymerizing compounds are considered. The methods based on installing polyethylene, steel or cast iron pipes in the existing pipeline subject to reconstruction: «pipe in pipe without bursting» and «pipe in pipe with bursting» (pipe bursting) are discussed; their advantages and disadvantages are considered in relation to the conditions of usage in the dense city infrastructure.

Key words: pipeline, trenchless reconstruction, polyethylene, steel, cast iron, cement-sand coating, polymer liner.
Баранов С. В., Косыгин А. Б., Ханин В. Н., Корабельников Т. В., Фомина И. В. Инструментальный контроль за строительством водопроводных и канализационных сетей Москвы 42
Для повышения надежности эксплуатации в МГУП «Мосводоканал» в 2005 г. был создан Центр технической диагностики. Главной целью деятельности Центра является повышение надежной эксплуатации водопроводных и канализационных трубопроводов, снижение аварийности посредством проведения комплекса мероприятий по диагностике их технического состояния и обеспечения защиты от электрохимической коррозии. Для этого, прежде всего, осуществляется анализ состояния подземных трубопроводов посредством диагностического обследования. В комплекс диагностических работ, наряду с телевизионным обследованием, входят работы по диагностике наличия блуждающих токов и почвенной коррозии, ультразвуковая диагностика, контроль изоляционного покрытия, толщинометрия и т. д. После проведения диагностических работ разрабатываются конкретные мероприятия по каждому объекту, формируются программы реконструкции и перекладки сетей. Фактором, оказывающим существенное влияние на последующую эксплуатацию трубопроводов, является качество строительства и реконструкции сетей. Поэтому инструментальный контроль за строительством является необходимым звеном в деле обеспечения надежной эксплуатации водопроводных и канализационных сетей. Современные методы контроля (телевизионное обследование внутренней поверхности; ультразвуковой, рентгеновский контроль; испытания на осевое растяжение сварных соединений; контроль изоляционного покрытия) позволяют существенно повысить качество проведения работ по реконструкции старых и прокладке новых трубопроводов.

Ключевые слова: водопроводные и канализационные сети, инструментальный контроль, рентгенография, ультразвук.
Baranov S. V., Kosygin A. B., Khanin V. N., Korabelnikov T. V., Fomina I. V. Instrumental monitoring of water and sewage networks construction in Moscow 42
In order to improve the operation reliability in 2005 Technical Diagnostics Centre of MPUE Mosvodokanal was established. The main challenges of the Centre were determined as follows: improving water and sewage network operation reliability, elimination of pipeline failures by testing the technical state and protecting from electrochemical corrosion. For this purpose the analysis of the underground pipeline integrity by inspection is carried out. Diagnostic measures beside TV inspection include testing the presence of ground current and soil corrosion, ultrasound diagnostics, testing insulation coating, ultrasonic thickness measuring etc. Upon the completion of diagnostics specific measures for each case are developed, and programs of network reconstruction and relaying are compiled. The quality of construction and reconstruction has a direct impact on the subsequent pipeline operation. Therefore instrumental monitoring of construction works is a necessary attribute in ensuring reliable operation of water and sewage networks. The advanced monitoring methods such as TV inspection of the inner surface; ultrasound and X-ray control; axial tension testing of the welded joints, control of the insulating coating provide for the improvement of the quality of the old pipeline rehabilitation and new pipeline construction.

Key words: water and sewage networks, instrumental monitoring, X-ray investigation, ultrasound.

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД
Храменков С. В., Пахомов А. Н., Козлов М. Н., Николаев Ю. А., Казакова Е. А. Промышленные испытания биолого-реагентного удаления фосфора на московских очистных сооружениях 49
Представлены результаты промышленных испытаний комбинированной биолого-реагентной технологии удаления фосфора с применением хлорного железа на Люберецких очистных сооружениях Москвы. Процесс биологического удаления фосфора из городских сточных вод, обедненных органическим веществом, протекает нестабильно. В ходе эксперимента достигнуто высокое качество очистки воды по фосфору фосфатов (до 0,2 мг/л) при сохранении высоких показателей по удалению других загрязняющих веществ. Применение хлорного железа не влияет на эффективность биологического удаления азота, при этом эффективность удаления фосфора несколько снизилась. Разработаны рекомендации по использованию биолого-реагентного метода удаления фосфора в качестве временной меры для достижения необходимого качества в периоды высоких нагрузок по фосфору.

Ключевые слова: сточные воды, фосфор, хлорное железо, биолого-реагентная технология.
WASTEWATER TREATMENT
Khramеnkov S. V., Pakhomov A. N., Kozlov M. N., Nikolayev Yu. A., Kazakova E. A. Industrial tests of biological and chemical phosphorus removal at the Moscow wastewater treatment facilities 49
The results of industrial-scale testing of combined biological and chemical phosphorus removal technology with the addition of ferric chloride at the Lyubersty wastewater treatment facilities are presented. The process of eliminating phosphorus from the municipal wastewater low in organics is unstable. During the experiment high level of phosphate removal (to 0.2 mg/l) was reached on retention of high efficiency removal of other pollutants. The use of ferric chloride does not influence the efficiency of biological nitrogen removal; however, the efficiency of phosphorus removal decreased a little. The recommendations were developed on using biological and chemical method of phosphorus removal as a temporary measure to provide for the required quality of effluent during high phosphorus load.

Key words: wastewater, phosphorus, ferric chloride, biologic and chemical technology.
Козлов М. Н., Кевбрина М. В., Николаев Ю. А., Мойжес C. И., Грачев В. А., Дорофеев А. Г., Асеева В. Г. М-Дефанокс – новая многоиловая система удаления биогенных элементов 55
Разработана новая технология М-Дефанокс для очистки городских сточных вод, обедненных органическим веществом. Метод основан на использовании трех илов и проведении процесса дефосфатации в аноксидных условиях. Технология позволяет эффективно расходовать органическое вещество сточных вод на биологические процессы очистки и обеспечивает удаление азота до 99%, фосфора – 80%, ХПК – 80 %, БПК – 95%.

Ключевые слова: сточные воды, биогенные элементы, биологическая очистка, активный ил, азот, фосфор.
Kozlov M. N., Kevbrina M. V., Nikolayev Yu. A., Moizhes S. I., Grachev V. A., Dorofeyev A. G., Aseyeva V. G. M-Defanox – multisludge system of nutrient removal 55
M-Defanox new technology was developed for the treatment of municipal wastewater low in organics. The method is based on the use of three sludge types and dephosphorization under anoxic conditions. The technology provides for the efficient utilization of organics in biological treatment process and ensures 99% nitrogen removal, 80% phosphorus elimination, 80% COD removal and 95% BOD removal.

Key words: wastewater, nutrients, biological treatment, activated sludge, nitrogen, phosphorus.

Кевбрина М. В., Николаев Ю. А., Акментина А. В., Казакова Е. А., Грачев В. А., Дорофеев А. Г., Асеева В. Г. Биологическая очистка городских сточных вод и возвратных потоков с применением гранулированных илов 60
Описан опыт получения в лабораторном реакторе периодического действия аэробных гранулированных активных илов седиментационной селекцией и с использованием флокулянта. Илы использованы для очистки низкоконцентрированных городских сточных вод и фильтратов (фугатов) со стадии обезвоживания осадка. Разработанные технологии получения гранулированных илов обеспечивают интенсификацию процессов очистки сточных вод, что позволяет существенно уменьшить объем сооружений, а также повысить их эффективность, надежность и экономичность.
Ключевые слова: биологическая очистка, сточные воды, гранулированный активный ил, фосфатаккумулирующие организмы, иловый индекс.
Kevbrina M. V., Nikolayev Yu. A., Akmentina A. V., Kazakova E. A., Grachev V. A., Dorofeyev A. G., Aseyeva V. G. Biological treatment of municipal wastewater and return flows with the use of granulated sludge 60
The experience of aerobic granulated activated sludge formation in the laboratory batch reactor by sedimentation selection with the use of flocculant is described. The sludge is used in the process of low concentrated municipal wastewater and sludge dewatering filtrate (centrate) treatment. The developed technologies of granulated sludge formation provide for the intensification of the wastewater treatment processes; and hence the reduction of the treatment facilities footprint is ensured alongside with the improvement of their operation, reliability and efficient performance.
Key words: biological treatment, wastewater, granulated activated sludge, phosphate accumulating organisms, sludge index.
Пахомов А. Н., Стрельцов С. А., Белов Н. А., Мухин В. А., Курятников А. А. Модернизация первичного отстойника 68
Рассмотрен вопрос модернизации первичного отстойника диаметром 54 м на Курьяновских очистных сооружениях Москвы с установкой илоскреба ИЛ-54 новой конструкции. Описаны особенности и преимущества конструкции нового илоскреба. Промышленные испытания илоскреба в комплекте с плавающим сегментом перекрытия на первичном отстойнике Ново-Курьяновских очистных сооружений показали его высокую технологическую эффективность и эксплуатационную надежность. Принято решение об оснащении илоскребами марки ИЛ-54 и плавающими перекрытиями всех отстойников диаметром 54 м в рамках проекта комплексной реконструкции Ново-Курьяновских очистных сооружений.

Ключевые слова: очистные сооружения, первичный отстойник, илоскреб, скребковая система, купольное перекрытие.
Pakhomov A. N., Streltsov S. A., Belov N. A., Moukhin V. A., Kouryatnikov A. A. Upgrading primary settler 68
Upgrading 54 m diameter primary settler at the Kouryanovo wastewater treatment facilities in Moscow with the installation of a newly designed IL-54 sludge scraper is discussed. The specifications and advantages of the new design of the sludge scraper are described. Industrial tests of the sludge scraper complete with a floating covering section on the primary settler at the Novo-Kouryanovo wastewater treatment facilities showed high process efficiency and operating reliability. As part of the integrated program of the Novo-Kouryanovo wastewater treatment facilities upgrade it was decided to equip all the 54 m diameter settlers with IL-54 sludge scrapers and floating coverings.

Key words: wastewater treatment facilities, primary settler, sludge scraper, scraper system, domed covering.
